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Un temps de renouveau 
Le printemps est là et nous sommes comme chaque fois émer-
veillés par tout ce qu’il nous apporte de positif dans nos vies: 
chaleur, festival de verdure et de fleurs, chants des oiseaux, ren-
contres et fêtes au grand air… Il nous encourage à l’exercice et 
aux voyages. Nous redécouvrons nos jardins et nos voisins… 
Mais le monde continue à tourner. Et les échos qui surgissent 
sont comme souvent mélangés :  alors que les hommes s’en-
tretuent dans un coin de la planète, d’autres construisent pa-
tiemment, modestement parfois, avec ténacité, inventivité et 
patience, un monde nouveau fait de solidarité, de respect de 
la planète, d’entraide, de résistance aussi à l’injustice, dans un 
esprit de non-violence, un monde en gestation qui serait prêt 
à prendre le relais de notre société marquée par le profit et le 
chacun pour soi.
«Je me sens malgré tout comme un poisson dans l’Eglise» parole 
d’un fils de prêtre venu témoigner lors d’une émission grand 
public à la télévision rassemblant plusieurs personnes issues 
d’une union illégitime entre des religieux et religieuses. Témoi-
gnages de honte des parents, mais surtout témoignages de par-
don, d’amour et de compréhension de la nouvelle génération qui 
apporte par sa sincérité, sa clairvoyance et un sens incroyable 
des vraies valeurs un réconfort et une remise en route des per-
sonnes concernées. Evocation par les participants du message 
de l’Evangile et de la Parole libératrice de Jésus.
Et puis nous avons été émus, bouleversés, par ce qui s’est pas-
sé à Notre Dame de Paris. Pourquoi ? Parce que Notre Dame, 
pour nous, c’est plus qu’un tas de pierres, qu’une architecture 
grandiose. Elle représente notre culture, notre foi au long des 
siècles, des millions de priants, pauvres et riches, notre éléva-
tion vers celui qui au-delà de nous, par la prière, la contempla-
tion de la beauté et la prise de conscience dans le silence. Emus 
et bouleversés aussi par les suites de l’incendie : témoignages 
des pompiers, public en prière, soutien financier gigantesque 
et solidarité exprimée par des personnes de toutes croyances. 
Et si, dans ce sillage, nous prenions davantage conscience, sous 
l’inspiration de «Notre Dame», que face aux milliers d’incen-
dies à éteindre dans le monde, chacune et chacun de nous peut 
enfiler son équipement de pompier et contribuer à éteindre les 
incendies à notre portée, ceux de la pauvreté, de la violence et 
de l’injustice !
Oui, il y a toujours un espoir, une démarche de renouveau à 
notre portée. Les viticulteurs par exemple en prennent de plus 
en plus conscience. Plutôt que de continuer à polluer la terre, 
de plus en plus nombreux sont ceux qui se reconvertissent en 
cultivant leurs vignes de manière plus respectueuse de l’envi-
ronnement et des hommes. Ils apportent ainsi leur pierre à un 
renouveau de notre terre. Chez nous aussi, il y a des vignes. Il y 
en a même trois tous près de chez nous, à SS. Pierre et Paul, au 
Christ-Roi et à Pacem in Terris. Elles n’attendent que nos mains 
pour les faire fructifier et grandir au grand soleil de Dieu.
      Pol Bréda

http://pit68.be
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  Pacem in Terris Christ-Roi SS. Pierre et Paul

   Samedi  18h30

 Dimanche 10h 10h 11h15

 Mardi                                                                                                                               18h30

 Mercredi  9h00 

                 Vendredi                                                                                                                          8h30   

                        
  Site web du Pit • www.pit68.be
	 	 Site	web	de	l’Unité	pastorale		•		https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes/home
                 Equipe  d’animation de l’unité pastorale :
 Abbé José Nzazi  rue des SS Pierre et Paul, 11, 1120 Bruxelles  0487 89 44 25
 Abbé Jacques Renders (prêtre auxilaire)  avenue du Loriot 8, 1150 Bruxelles   02 660 11 43 
 Abbé Jacques Diouf 
 Nathalie Borremans  zangrijelaan 11, 1800 Vilvoorde                        02 262 21 91

 Equipe relais Pit : 
 Jacques Renders : 02 660 11 43  Josiane Buxin : 02 267 81 92
 Pol Breda : 02 267 91 28   Jean Pire : 02 251 49 93
 Jean Paul Nachtergal : 02 269 62 82 Danièle Vandezande : 02 262 08 86

 Permanence pour l’unité pastorale :
  lundi de 9 à 11 h., mardi de 16h00 à 18h00, av. Wannecouter 111, Laeken   02 262 10 44
  vendredi de 10 à 12 h. Eglise St Pierre et Paul,   0487 89 44 25 
  - en cas d’urgence : Nathalie Borremans   02 262 21 91

 A l’usage des équipes : réservation des locaux  :      
  Danièle Vandezande  -  02 262 08 86   daniele.vandezande@gmail.com
 
 Location du Foyer :    0475 42 76 74 
 
 La bibliothèque est accessible le mercredi de 14 à 16 h., le dimanche de 10 à 12 h. 
 
 Le bulletin en couleurs et l’agenda sur le net : www.pit68.be
 Faites-nous parvenir vos articles pour le bulletin pour le 15 du mois à l’adresse : 
 pitblad.pit68@gmail.com
 Textes en format .doc ou .docx. Illustrations en format .jpg ou .pdf. 
             
 Votre participation au Bulletin : BE85 2100 2958 0406

http://pit68.fr.fo/portail/
https://sites.google.com/view/up-des-3-vignes/
http://pit68.fr.fo/pitblad/


3Echos du Carême

UP

 

Chaque mois, on écoute un animal qui raconte 
l’Evangile. En ce mois d’avril, il s’agit d’un 
chien. Voilà ce qu’il nous dit : 
" Je suis chien de berger. J’accompagne partout 
mon maître et je veille sur les brebis. Chaque 
fois que l’une d’elles s’éloigne du troupeau, je la 
rattrape, je lui mordille les pattes pour qu’elle y 
revienne. Le soir, on rejoint d’autres troupeaux 
dans un grand enclos pour y passer la nuit. Dès 
qu’il fait clair, chaque berger appelle ses brebis. 
Elles reconnaissent sa voix et elles le suivent. Il 
est comme la porte de la bergerie. C’est lui qui 
nous fait entrer et sortir. Personne n’entre ni ne 
sort sans qu’il le sache. 
Mon berger est vraiment génial. Il fait attention 
à chaque brebis. Il les soigne quand elles sont 
malades ou quand elles vont avoir un agneau. 
Puis quand l’agneau est né, le berger est tout 

heureux et souvent, il le porte sur ses 
épaules. Il emmène le troupeau dans des pâ-
turages dont l’herbe est bien verte et déli-

cieuse. Il sait où sont les puits et il fait attention 
à ce que chaque brebis boive assez d’eau avant 
de repartir. 
Quand le loup attaque ou quand des voleurs 
approchent, le berger ne s’enfuit pas, il défend 
son troupeau. Jamais personne ne pourra lui 
enlever une seule brebis. J’ai bien peur qu’un 
jour il doive donner sa vie pour nous sauver. Je 
me demande où il trouve tant de force et de 
courage. 
Parfois aussi, pendant les moments de repos, il 
s’assied et on dirait qu’il réfléchit et même qu’il 
parle à quelqu’un et qu’il écoute la réponse. 
J’ai vraiment beaucoup de chance d’avoir un 
pareil berger et je sens qu’il compte sur moi, 
qu’il me fait confiance. " 
 

Josiane Buxin     ■ 
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A la caté des petits (5 / 8)  
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En ce jour de Pâques, je tiens à exprimer mes 
sincères remerciements aux uns et aux autres, 
membres de nos différentes équipes de l’Uni-
té Pastorale, pour leur sollicitude pastorale, 
humaine et spirituelle. 
 
C’est en mon nom personnel et au nom de 
toute l’Équipe Pastorale que je vous envoie ce 
message pascal. 
 
Depuis le mercredi des Cendres, vous êtes 
très nombreux à avoir donné de votre temps 
et de votre talent, si grand ou si petit soit-il, 
pour rendre joyeuses, priantes, chrétiennes et 
spirituelles nos différentes célébrations. Vous 
avez aidé bon nombre d’entre nous à vivre 
dans la foi et l’espérance ce moment favo-
rable et ce moment de salut. (2 Co 6, 2). 
 
Les manquements et les erreurs liés à la fragi-
lité de notre existence n’ont certes pas réjoui 
certains d’entre nous. Nous nous en excu-
sons. Toutefois cela n’enlève pas en nous la 
joie du Christ Ressuscité, car la joie pascale 
est plus forte que nos erreurs, nos échecs et 
nos défauts. C’est aussi pour cela que Jésus 
est venu en ce monde. 

Le Pape François nous encourage en ces 
termes : « On ne peut comprendre la Résurrection 
sans la croix… La logique de la croix n'est pas 
avant tout celle de la souffrance et de la mort, mais 
celle de l'amour et du don de soi qui apporte la vie... 
La croix n’est pas le bout du chemin… n’ayons pas 
peur, ne craignons pas ; ne fuyons pas la certitude qui 
nous est offerte ; ne repoussons pas l’espérance. Ne 
choisissons pas la sécurité du tombeau. Ouvrons-nous 
au don de l’espérance. N’ayons pas peur de la joie qui 
vient de la Résurrection du Christ ! » 
 
Que les images prises lors de nos célébra-
tions servent à nourrir notre foi. 
 
Joyeuses fêtes pascales ! Que grâces et 
bénédictions pascales vous accompa-
gnent tous les jours ! 
 

José Nzazi 
■ 

 Joyeuses fêtes pascales ! 
 

 

Jeudi Saint à Sts Pierre et Paul 
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Vendredi Saint à Pacem In Terris 

Photos :  Paul  Wéra  

Samedi Saint  
au Christ-Roi 

Joyeuses fêtes pascales !



6 Les secrets de la vigne
UP

Accueilli dans l'UP des 3 Vignes le 26 mars 
dernier, le père Jean Radermakers, s.j., est 
un personnage surprenant, plein d'humour 
et en plus un enseignant passionné et pas-
sionnant. Nonagénaire, il capte son auditoire 
pendant une bonne heure sans papier et sans 
autre support que sa mémoire prodigieuse. 
Ce qu'il nous livre, c'est son amour de la Pa-
role de Dieu qu'il partage avec une intelli-
gence et un cœur baignés dans une connais-
sance exceptionnelle de la culture biblique et 
de nos racines juives. Le résultat est déton-
nant et sans doute surprenant pour ceux qui 
le rencontrent pour la première fois. 
En préambule, il rappelle que l'hébreu est 
une langue corporelle mais pas matérialiste. 
Au delà d'une réalité sensible, il faut décou-
vrir une réalité plus profonde. Ainsi une 
main est plus qu'une main : on la prend, on 
la donne, on touche… Il le montrera large-
ment à propos de la vigne. 
 
1 La Vigne dans l'Ancien Testament. 
Avec Noé, Dieu conclut une alliance symbo-
lisée par l'arc-en-ciel (chap. 9 Genèse). Il a 
sauvé Noé en le mettant à l'abri dans l'arche. 
Noé signifie "repos". Dieu veut donner le 
vrai repos, le repos en Dieu qui protège et 
donne le salut. Mais l'homme doit travailler 
la terre qui procure le pain et le vin. Au sor-
tir de l'arche, Noé va planter une vigne. 
Le vin est le fruit du travail des hommes. 
Pain et vin symbolisent l’humanité : le pain, 
une nourriture qui a demandé le travail de la 
main, le vin qui a demandé le travail des 
pieds. 
Dans Genèse 14, 18-20, déjà le prêtre Mel-
chisédech offre un sacrifice avec du pain et 
du vin pour symboliser la communion avec 
Dieu qui veut faire alliance avec son peuple, 
mais aussi avec chaque homme. La vigne 
devient symbole de cette alliance avec Dieu. 

Dans l'Ancien Testament, la vigne demande 
beaucoup de travail. Le vin est une boisson 
noble qui donne force et qui est le produit 
du travail des hommes et des femmes. Plan-
ter une vigne peut signifier aussi arriver à 
une vie riche qui a du sens. 
Celui qui est assis sous la vigne ou le figuier 
est quelqu'un qui est occupé à méditer la 
présence de Dieu. 
Les fruits broyés donnent le vin, symbole de 
la Parole de Dieu. 
La vigne est un bien noble qui a besoin de 
beaucoup de soin et de beaucoup d'eau. 
La vigne va représenter le peuple qui a be-
soin des commandements de Dieu pour se 
garder des vents contraires. 
 
2 Pourquoi la vigne représente le peuple 
d'Israël, nos racines ? 
Dans le chapitre 5 d'Isaïe il y a un chant 
d'amour de Dieu pour sa vigne, devenue une 
personne. La vigne devient là aussi le signe 
de l'alliance que Dieu fait avec son peuple. 
Elle est également le lieu du travail en com-
mun où les gens se nourrissent les uns les 
autres. De quoi se nourrissent-ils ? De la 
présence de Dieu. 
Psaumes 80 (79) " Il (le peuple) était une 
vigne. Tu l'arraches d'Égypte, tu chasses des 
nations pour la planter, devant elle tu fais 
place nette, elle prend racine et remplit le 
pays ". 
Psaume 128 (127) " la femme est comme 
une vigne plantureuse ". Cette image dit 
quelque chose du peuple et des générations. 
Par le ventre de la femme passent les en-
fants. 
À plusieurs endroits, les textes nous parlent 
d'une vigne ingrate, celle qui ne reconnaît 
pas Dieu. La vie est donnée par Dieu et pas 
par l'homme. 
Nous sommes la vigne d’Israël. Cette idée 
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 Les secrets de la vigne ou ... 
quand un éminent bibliste nous les fait découvrir 

 

 



7Message du conférencier
UP

traverse tout l'Ancien Testament jusqu'au 
Christ, qui l'a reprise et nous l'a donnée. Tout 
nous a été transmis par la mémoire des gens, 
ce dont nous ne sommes plus capables aujour-
d'hui. 
Faire partie de la vigne c'est travailler en-
semble les uns avec les autres dans la paix et 
dans la communion pour construire quelque 
chose avec Dieu qui en est l'âme. 
 
3 Jésus est la vraie Vigne 
Jésus a lu ou entendu tous ces textes 
et sa mémoire en est remplie. À la 
veille de sa mort, dans son testament, 
au chapitre 15 de Saint-Jean, Il dé-
clare : " Je suis la vigne et mon père 
est le vigneron... Je suis la vigne et 
vous êtes les sarments". Quand Jésus 
dit "je suis" c'est sa réalité à lui... Je 
"en vous" suis la vigne. La sève coule 
en nous comme le sang nourrit les 
cellules de notre corps. 
Quand Jésus institue l’Eucharistie 
(Matthieu chap 26 et Luc chap 22), Il 
nous invite à accueillir sa vie en nous. 
Pour lui sa vie et nos vies, c'est la 
même vie. Elle vient de Dieu. "Qui 
mange ma chair et boit mon sang vi-
vra pour toujours "  (Jean chap 6) . 
Ce n'est pas nous qui l'avons choisi, Il 
nous a choisis afin que nous portions 
du fruit de la vigne, cette vigne que le 
Christ nous donne (cfr Jean chap 15). 
Je suis votre vigne. Je suis cette vigne 
en chacun et chacune d'entre nous, 
nous dit Jésus aujourd'hui. Être 
abreuvé par le vin qui est le sang du 
Seigneur sur la croix, c'est accueillir 
cette vie qui nous aide à devenir avec 
Lui ces petites vignes. Ces petites 
vignes, conclut le Père Radermakers, 
doivent devenir comme des "petits 
Jésus" pour préparer les chemins où 
Lui va passer aujourd'hui. 
 

Dominique ZEEGERS     ■ 
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Message du 
conférencier 

 

"Cher José merci pour votre accueil. Jésus (Jean 15) 
relit le psaume 80 (texte ci-dessous) pour vous dire 
qu'une unité pastorale est une vigne, càd une commu-
nauté-eucharistie ! 
Bon travail ! 

Père Jean 26/3/2019" 

Le psaume 80 (79) écrit en hébreu. 



8 Matinée en Unité Pastorale
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Cette année, à la demande de l’évêché, les 
trois communautés de l’UP se sont réunies 
pour réfléchir sur le thème du nouveau 
nom des « Trois Vignes ». 
On s’est retrouvé, le 17 mars, à 9 h 30 à 
l’entrée de l’église du Christ-Roi, devant 
une tasse de café (pour celui qui en dési-
rait). Nous étions quelques-uns de Beauval, 
de Neder et du Christ-Roi (les trois lieux 
de culte de notre Unité Pastorale). 
 
Plusieurs ateliers étaient proposés et cha-
cun choisissait ce qui l’intéressait le plus. 
Comme c’était un peu tôt pour un di-
manche matin, au début, il y avait peu de 
participants ; par après ils vinrent plus 
nombreux.  
Dans l’église, on pouvait s’initier au chant 
et Joël n’avait à 10 h que 5 participants 
pour répéter les chants que l’on interpréte-
rait à la célébration. Par après, ils étaient 
une vingtaine.  
Dans le sas de la sortie Bugrane une déco 
florale où Annette apprenait à quatre per-
sonnes le montage pour la préparation de 
petits vases ensablés où planter des cactées 
et où Caroline se mettait plein de peintures 
sur les mains en essayant de colorier des 
ronds pour fabriquer des grappes de rai-
sins. En les regardant faire, Patrick a dit 
que les raisins n’étaient pas encore mûrs 
(ils étaient peints en vert).  
Dans la chapelle s’étaient ras-
semblées autour des sémina-
ristes quelques personnes afin 
de réfléchir à la Parole d'évan-
gile du jour, à partir d'une pho-
to de la transfiguration. Il en 
est ressorti qu’il n’y a pas de 
Pâques sans Vendredi Saint. 
L’atelier « soin de la vigne » 
avait reçu plus d’intérêt ; on y 
discutait du choix de l’appella-

tion des Trois Vignes. Il y a différents cé-
pages qui forment la vigne. Pour ne pas 
épuiser les plants, il faut tailler pour per-
mettre à d’autres de pousser. (Il faut éclair-
cir pour permettre aux fruits de se déve-
lopper). 
Nathalie se préoccupait de la cuisine de la 
Bible. Cinq participants s’appliquaient à 
pétrir la farine sans y mettre du levain. 
Dans la salle de réunion du 111 (Terre Va-
lentine) sept personnes s'affairaient à fa-
çonner des raisins avec de la plastisine. 
Et tout en haut (au 2e étage), on expliquait 
aux enfants ce qu’était une vigne et on leur 
montrait comment la sève pouvait y mon-
ter. Ensuite ils devaient partager et réagir. 
 
On termina la matinée par une très belle 
célébration à l'église, bien remplie par des 
paroissiens des 3 communautés. Et la Sa-
langane, renforcée par quelques choristes 
venus aux ateliers-chants fut accompagnée 
et soutenue par Laurent à la guitare. 
 
Nous vécûmes une célébration recueillie et 
conviviale. Les fruits des différents ateliers 
furent d'un apport apprécié lors de la célé-
bration. La décoration fut mise en com-
mun et contribua au succès du verre de 
l'amitié. 
 

Merci aux organisateurs de cette 
belle matinée, aux nombreux 
participants, dont plusieurs émi-
rent le souhait d'en vivre encore 
d'autres, de temps en temps, 
dans notre Unité Pastorale des 
Trois Vignes. Cela fait chaud au 
cœur de voir notre église si ac-
tive et accueillante. 
 

Lotty 
■ 

 Une matinée en Unité Pastorale 
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 Le 17 mars, en images 

Photos : 
Annette Degrote 
et Paul Wéra 



10
Messe du dimanche au Christ-Roi
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On croit souvent que la résurrection est quelque chose  
qui ne commence qu’après la mort.  
Mais la résurrection se produit déjà au sein de la vie. 
Partout où des gens s’opposent au mal et à l’injustice,  
dans ou en dehors de l’Église, la résurrection est en train  
de se réaliser. 
Partout où les pauvres et les désespérés ne sont pas abandonnés  
à leur sort,  
partout où l’on résiste à toute forme d’égoïsme ou à l’intérêt personnel,  
dans ces lieux-là, l’Esprit de Dieu qui suscite la vie, est à l’œuvre, 
aussi discrètement que ce soit. 
Amour et solidarité sont les signes de la vie nouvelle de la résurrection.  
Croire dans la résurrection du Christ, c’est se lever pour cette vie nouvelle.  
C’est cela que je vous souhaite de tout cœur. Le Seigneur est vraiment ressuscité.  
Sainte fête de Pâques. 

+ Jozef  De Kesel       ■ 

 

Quoi ? Celle du samedi soir n'est-elle pas 
suffisante ? L'Unité Pastorale des Trois 
Vignes ne le croit pas. 
 
On ne ferme pas la porte à ses amis. Notre 
église est, actuellement, fermée le di-
manche, « le jour du Seigneur ». Une 
église fermée n’a pas d’avenir. C’est 
une église qui tue l’Eglise. 
 
Notre Église (communauté) des Trois 
Vignes a choisi d’ouvrir la porte de l’église 
du Christ-Roi pour tous et toutes, avec 
une célébration eucharistique, tous les di-
manches à 10 h, dès ce mois de Mai 2019. 
Ce sera aussi l’occasion de se rencontrer à 
la sortie de la messe et, pourquoi pas, de 
partager un verre fraternel. 

Oui, à partir du mois de mai 2019, tous les 
week-ends au Christ-Roi il y aura une 
messe le samedi soir à 18 h 30 et une 
messe le dimanche à 10 h. Bienvenue à 
tous.       ■ 

 Messe du dimanche au Christ-Roi  
à partir de mai 2019  

 

  La résurrection se produit déjà au sein de la vie 



11Liturgie de la Parole
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Oui, normalement, chaque dimanche, c’est 
la même chose : un texte du premier Testa-
ment, un psaume, une épître et un extrait 
d’Evangile. Chaque dimanche, oui, sauf les 
exceptions ! Comme le jour de la Pente-
côte par exemple : le premier texte est 
alors le récit de l’effusion de l’Esprit extrait 
des Actes des Apôtres au chapitre 2. On 
suit un cycle de trois ans pour lire les évan-
giles de Matthieu, Marc et Luc. L’évangile 
de Jean est lu par exemple les dimanches 
de Pâques et en semaine. 
 
En règle générale, le texte de l’ancien Tes-
tament a un lien direct avec l’Evangile. Ce-
la nous rappelle qu’il ne faut en aucun cas 
ignorer l’ancien Testament. Il prépare, il 
annonce l’Evangile. Depuis la Genèse, la 
Bible exprime le rêve de Dieu et comment 
les hommes le réali-
sent… ou pas. Le plus 
souvent, les hommes ne 
comprennent pas, n’ad-
hèrent pas au projet de 
Dieu. Alors, la Parole de 
Dieu se fait homme en 
Jésus. L’Evangile est 
donc la suite de l’Ancien 
Testament. 
 
Après la première lecture, 
on récite le psaume, la prière du peuple qui 
vient de « manger » la Parole. Le mot n’est 
pas une de mes inventions. Si je me sou-
viens bien de la référence, dans le livre de 
Néhémie, le prophète Esdras dit au peuple 
réuni de la manger. Il s’agit de la faire 
nôtre, de la porter en nous. 
 
La deuxième lecture est la lecture continue 
d’une épître. Petite devinette : comment 
sont classées les épîtres de Paul ? Allez voir 

et comptez… 
Si on écoute tout cela assis, pour l’Evan-
gile, on se lève et on chante l’Alleluia. C’est 
un chant de joie. Joie de lire et d’écouter la 
Parole de Dieu, comment les évangélistes 
vivent la présence de Jésus ressuscité. 
 
L’homélie creuse pour nous le sens de tous 
les textes que nous venons d’entendre. 
Proclamée, la Parole va résonner. On va en 
chercher le sens symbolique, le deuxième 
degré, mais aussi en quoi elle nous con-
cerne et comment elle peut nous accompa-
gner dans notre vie de chaque jour… Re-
marquez que cela ne peut durer que 10 mi-
nutes et vous comprendrez qu’on ne peut 
pas tout « expliquer ». 
 
Maxime, il devait avoir 9 ou 10 ans, enten-

dant la parabole des ta-
lents, dit à la fin de 
toutes les réflexions 
qu’on avait échangées : 
« je trouve qu’on devrait 
tous être des bons-
hommes transparents 
pour que tout le monde 
puisse voir le trésor que 
Dieu a mis en nous ». La 
caté avait duré plus de 10 
minutes… oui, il faut 

accepter d’y mettre le temps. Toutefois les 
homélies de nos eucharisties sont souvent 
bien éclairantes ! 
 
Après le Credo et la prière universelle – les 
intentions -, on passe de la table de la Pa-
role à la table du Pain… Tiens, j’ai déjà en-
tendu cela quelque part, et vous ? 
 

Josiane 
■ 

 Lire et relire ! Liturgie de la Parole 
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Pour tous les amis de Yasa-Bonga qui nous ont portés pendant le difficile parcours de 2018.

Chers amis,

Nous venons de terminer la synthèse des activités menées au cours 2018 dans la Zone de santé 
de Yasa-Bonga.  Mais ayant eu la joie de rencontrer un grand nombre parmi vous en 2018 et en 
février 2019, j’ai senti combien était grand votre souci de savoir comment nous avions vécu toute la 
période qui a précédé et celle qui a suivi les élections d’un nouveau président, de nouveaux députés 
nationaux et provinciaux.

L’ espoir d’un changement de climat politique avec un abandon de la corruption afin que la répar-
tition des richesses soit plus équitable, a permis à beaucoup de supporter la « dureté » de la vie en 
2018.  Pour les parents, le souci primordial est de trouver les frais scolaires dès les classes primaires, 
de même dans le secondaire et souvent, ils sont affrontés à une quasi impossibilité  de couvrir les 
frais académiques si les aînés ont abordé le niveau supérieur.

Mais que dire après le « trucage » électoral !! La déception en a fait pleurer beaucoup en RDC 
comme en Europe.  Heureusement, grâce à l’Eglise catholique surtout, la population a pu garder la 
tête froide sans créer de soulèvements qui, en vain, auraient fait couler trop de sang : la répression 
était bien armée…..

Une chose étrangle vraiment la population, c’est le problème de l’inflation.  Toute structure qui 
bénéficiait d’une assistance étrangère, est aux aguets, scrutant chaque matin, la reprise des relations 
extérieures.  C’est cela notre unique espoir.  Mais sans gouvernement jusqu’à présent, il faut avoir la 
foi chevillée au corps pour tenir et ranimer l’espoir autour de soi.  Les racines de votre amitié étant 
très profondes, votre prière et vos gestes d’amour vont faire merveille pour mobiliser les grands 
organismes.

En résumé, à travers toutes les tensions, toutes les activités de la Zones de santé ont obtenu un bon 
score  dans le degré de participation de la population.   Les consultations ont attiré 57 % des habi-
tants grâce aux Centres de Santé et Postes de santé qui assurent 97 % des visites.

Yasa Bonga
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 « MAIS », la qualité des soins fait souvent défaut car les structures, même 
les Centres de santé, ne respectent  pas les règles du transfert en cas d’échec 
du traitement : si la situation ne s’améliore pas après trois jours au Centre, le 
malade doit être référé à l’HGR.

Le problème de retard de référence se manifeste d’une manière aiguë quand il s’agit d’accouche-
ment difficile : soit l’accoucheuse ou le responsable  du Centre veut assurer l’accouchement pour 
en conserver les bénéfices, soit la parturiente elle-même refuse le transfert vu le tarif plus élevé, 
même si l’ambulance est disponible.  Finalement, devant  l’ échec du travail, tout le monde accepte 
le transfert : l’équipe chirurgicale sauve la maman la plupart du temps mais pour l’enfant, l’issue est 
très souvent fatale ; à cela s’ajoute que l’opérée s’enfuit souvent sans verser la somme demandée. 

Au niveau de l’HGR, nous avons eu un renouvellement dans l’équipe de médecins.  Après les muta-
tions, les deux médecins présents fin 2017, ont été rejoints par le nouveau médecin directeur et 
son épouse technicienne de laboratoire dès le mois d’avril 2018.  Le quatrième médecin rejoindra 
l’équipe médicale à la mi-août 2018.

Nous avons aussi adopté, avec l’accord du Personnel, le système de la prime mensuelle « flottante ».  
Nous avons sollicité votre soutien pour combler la dette des trois mois impayés fin 2017.

Heureusement l’appui du Fonds Mondial nous a donné de compenser cette réduction de prime de 
41 %, par une enveloppe de près de 35.000 dollars, répartie en quatre versements, sur  toutes les ca-
tégories d’agents et en fonction de la performance d’un chacun. 50 % de cette aide est donc réservée 
au Personnel, le reste se partage entre l’achat de médicaments et une partie pour les investissements.

Nous avons pu investir en panneaux solaires afin que tous les malades puissent bénéficier de la lu-
mière le soir et même la nuit au besoin.   La maternité a retrouvé son « soleil qui brille jour et nuit ».

Mais  les modifications climatiques nous ont frappé à nouveau.  En mars 2017, c’était une violente 
tornade qui avait emporté le toit de la moitié du bâtiment administratif.  Le 25 février 2018, c’est 
la foudre qui a frappé le plateau de Bonga : sur les 20 installations solaires, il a fallu remplacer une 
batterie solaire de salle d’opération, 5 régulateurs, 60 lampes pour l’éclairage des bâtiments.  La prio-
rité de l’investissement sera donc de garnir les 20 bâtiments avec quatre dispositifs d’antifoudre par 
logement.   

Pour terminer, nous avons la joie et la fierté de vous présenter les résultats de notre engagement 
commun au service de la jeunesse qui fréquente notre Institut  Supérieur Technique. 

Le 4 août 2018, lors de la cérémonie de la collation des titres de l’Enseignement Universitaire, 

Yasa Bonga
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nous avons remis les attestations de réussite avec Distinction pour deux 
Infirmières Hospitalières et une Sage-Femme, avec Satisfaction pour 7 Can-

didats de Sciences Infirmières et 6 de Sage-Femme.  La réussite de tous nous 
étudiants de la première promotion, s’est vue confirmée lors de la cérémonie de pres-

tation de serment pour les Sages-Femmes.  Vu les innovations dans la section, le Ministre de la 
Santé voulait être présent avec reportage sur les ondes et à la TV.  C’est sans le vouloir que nous 
avons  réalisé notre publicité en direct à Kinshasa: nos finalistes venaient de se positionner dans les 
premières places lors du dernier test organisé à Kin, devant même l’ISTM de la Capitale. 

Mais ces beaux résultats se glanent dans la douleur car nos trois institutions vivent la même tragé-
die financière : une dépendance extérieure de près de 55%. La situation est vraiment critique pour 
toutes les familles.  Le Fonds Mondial est en retard de 1 trimestre et demi pour 2018 et le premier de 
2019.  L’ on redoute vraiment les semaines à venir où s’annoncent les examens d’Etat. L’angoisse et 
la pression sociale sont palpables.  Pardonnez-moi mais le point final est en points de suspension !!!

Depuis que je suis rentrée le 21 mars au Congo, les chant d’intercession se terminent par « pourquoi 
la souffrance au Congo ? ».

 

Un immense merci pour tout ce que vous faites  pour nous supporter depuis tant d’années.

C’est le meilleur de vos investissements.  Que votre montée vers Pâques soit le couronnement d’un 
mystère toujours présent, partout dans notre monde, celui de mort et de résurrection.

        Cécile Van Geert 

Yasa Bonga
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Premiers résultats du Carême de partage
Cette année, les changements concernant les versements des dons pour Yasa 
Bonga ne nous permettent pas de communiquer les résultats rapidement. Les 
pères jésuites informent notre trésorier en fin de mois sur les montants reçus ; c’est 
donc les résultats du mois de mars que nous pouvons donner. Les montants provenant 
des actions telles que bol de soupe, vente des sandwiches etc…sont disponibles à dato car versés au 
compte PIT.
Versements à fin mars :                   1.700 €
Collectes :                                               220 €
Sandwiches, ( théâtre) :      330 €
Goûter, (théâtre) :        290 €
Participation du groupe théâtre :     700 €
Bol de soupe :                                       218 €
Total connu à ce jour :               3.458 €         

Un grand merci  aux personnes qui soutiennent fidèlement Y.B. ainsi qu’à  celles et ceux qui parti-
cipent chaque année à la préparation et à la vente des sandwiches,  pâtisseries et potages.
Versements uniquement au compte ;
 HUBEGE : IBAN BE43 4352 0990 0101 avec la mention :  Pour Yasa Bonga- Pacem In Terris.
Les dons de 40 € et plus feront l’objet d’attestations pour les déclarations fiscales.

       L’équipe Yasa Bonga 

Carine et Thierry vous proposent leur souper printanier ce 

samedi 18 mai 2019. Accueil à 18h.

Apéritif, amuse-bouches

Navarin d’agneau aux légumes ou Blanquette de veau

Fromages, dessert, café

PAF  20 € par personne.

Paiement sur le compte BE18 0011 2210 2565 de Thierry Duchesne

Communication : Nom, Prénom, tél + Agneau X pers / Veau X pers

Seul le paiement sur le compte fait office de réservation.

Places limitées, premier payé, premier réservé !

Clôture des inscriptions le 15 mai 9 h.

Souper printanier
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Notre premier atelier floral a eu lieu le 5 avril. Nous avons travaillé sur 
le thème de Pâques.

Les 15 présentes étaient ravies du matériel fourni, elles étaient un peu 
inquiètes quant à la tenue des fleurs jusqu’au jour de Pâques et elles ont mal-

heureusement eu raison.
Il n’est pas toujours facile de trouver une date toute proche de la fête.
Le résultat de leur travail était magnifique comme vous pouvez en juger par vous-mêmes, grâce 
aux photos prises par une belle journée de printemps, dans un magnifique décor.
Merci à toutes pour votre présence et votre bonne humeur.
        Maud et Hélène

Décoration florale pour Pâques

https://my.pcloud.com/publink/show?code=kZogVU7Z8HqeskosYsJJJ5UWB9Be5pW3CUFV
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 . Once upon a time, un dimanche d’avril, d’agréables effluves apéritives 

vinrent taquiner nos narines curieuses, à la sortie du bâtiment. En 

fait Carine et Maud ne nous proposaient pas moins que de merveilleuses 

gaufres. Ne soyez pas déçus, le dimanche 12 mai les Foyers remettent le couvert. De nouvelles 

gaufres vous seront proposées pour satisfaire vos envies apéritives. 

De plus, last but not least, la recette originale des gaufres vous sera proposée dans le prochain 

Pitblad. Qu’on se le dise !! Mais surtout, n’oubliez pas de goûter les gaufres made in PIT. 

 . Le lundi 6 mai AM, l’installation et les tableaux électriques du bâtiment seront contrôlés par 

un organisme agréé. Il s’agit du contrôle quinquennal. 

 . Le mercredi 8 mai, la porte arrière côté jardin du couloir du rez-de-chaussée sera remplacée 

par une nouvelle porte en PVC. Les deux battants centraux seront équipés de barres 

antipaniques. 

 . Depuis des lustres, la partie du grenier réservée aux Scouts n’a jamais été aussi bien rangée. 

Tout est clean après le passage de quelques Pros du rangement.Tout est trié, classé, ordonné. Les 

vieilleries ont été retirées ET évacuées. 

Merci pour ce magnifique effort. On respire mieux au grenier !! 

 Les pompiers seraient également ravis de cette remise en ordre. Pourvu que cela dure ! Suite au 

prochain numéro : le retour des camps ! 

Râlons …    … mais aussi Alleluia
.Humeur
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Lundi Saint. Notre-Dame de Paris en flammes. Je suis devant la 
télévision. Sidérée. Incrédule. Et j’entends les commentaires des 

journalistes, des experts, des passants. Commentaires que je retrouverai dans 
la presse, durant toute la semaine, et aujourd’hui encore. Commentaires qui, pour la plupart, 
pleurent sur la vieille cathédrale. Notre Dame, témoin de l’Histoire de France. Notre Dame, 
lieu de réunion. Notre Dame, chef d’oeuvre artistique. Notre Dame, haut lieu touristique. Notre 
Dame, inspiratrice de Victor Hugo (et de ses successeurs). Mais, malheureusement, bien peu de 
ces commentaires faisaient allusion à ce qu’était, à ce qu’est encore Notre Dame : une église. Un 
lieu de prières. Un bâtiment consacré à Dieu et à sa Mère.
Bien entendu, Notre Dame n’est pas seulement une église. Mais si elle est devenue un témoin de 
l’Histoire de France, un lieu de réunion, un chef d’oeuvre artistique, un haut lieu touristique, et si 
elle a inspiré Victor Hugo, c’est parce qu’elle était, et est encore, avant tout, une église. C’est parce 
qu’elle est avant tout une église qu’elle existe, tout simplement.
Tout comme le bâtiment dans lequel nous nous réunissons chaque dimanche est avant tout 
une église. Parce qu’il a été créé pour ça. Parce que, si, aujourd’hui, nous disposons d’une 
bibliothèque, d’une salle de réunions, d’un lieu où peuvent se tenir des cours de Zumba, de Yoga, 
de néerlandais, des répétitions de chant choral, d’un lieu où organiser des fêtes sympathiques, des 
jeux de cartes, d’un lieu où vibrer en commun aux exploits des Diables Rouges, c’est parce qu’il y 
a cinquante ans, les paroissiens de Beauval, chassés de leur lieu de culte, ont décidé de construire 
une église. D’abord, et avant tout, une église.

Office de la Passion

Beauval, Vendredi Saint, 20 heures. Le bâtiment est silencieux malgré la foule lorsque commence 
la Célébration. Lecture du long, du très long Evangile, entrecoupé de très beaux commentaires 
(merci, Jean !), illustré par des images fortes et touchantes, accompagné par des musiques priantes 
(merci, Jean-Paul !).
Je le dis sans exagération : cette célébration est une des plus belles à laquelle j’ai assisté de toute 
ma vie. Une célébration de Foi et de Charité. Mais surtout d’Espérance, malgré la mort du Christ. 
Car de sa mort, de son sacrifice, de son martyre, renaîtra la Vie. 
Si nous le voulons bien.

  Michèle Heyns

Un tas de pierres...
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Cours de Zumba pour Seniors
10 et 24 mai
Zumba Party

22 juin

A noter :

L’amicale du mardi n’aura 
exceptionnellement pas 

lieu le mardi 7 mai !

Dimanche 26 mai
La Messe sera célébrée 

au Foyer Pit !

Bulles

Messe des familles
12 mai à 10 h.

 

 
Le souper printanier 
 aura lieu le 18 mai
Détails en page 15

Dimanche 12 mai
Grande vente de gaufres 

au Pit !
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    Voilà on y est, 28/12/2018 à 13h00 embarquement pour l’autre côté de la 
terre !

29/12/18 Première étape Bruxelles-Bangkok 12 heures de voyage + 6 heures 
de décalage horaire.  

Excellent voyage. A Bangkok, 11 heures 30 d’attente avant l’avion suivant. Heureusement, grâce 
aux conseils de Tan, j’ai pris la classe business. Donc attente 
dans le lounge hyper confortable, salle de repos avec des lits, 
bar, resto… le grand luxe…
Enfin, après cette longue attente, on vient me chercher pour 
la Deuxième étape du voyage : Bangkok - Sydney
30/12/2018, après 9 heures de voyage + 4 heures de décalage, 
j’y suis enfin. La famille m’attend à l’aéroport. 
En route vers Kelly, ville banlieue résidentielle de Sydney, 
en traversant la ville (1 heure 30 de voyage). Après un petit 
brin de toilette et un petit en-cas, départ pour l’église de 
la famille « Our Lady of the Angels ». Tan s’est converti au 
catholicisme, il a été baptisé à Pâques 2018.
Superbe église pleine à craquer,  beaucoup de jeunes couples 

avec enfants, une majorité d’asiatiques. Miche-
langelo, le fils de Tan, a rejoint la sacristie, il est 
enfant de chœur.
Belle messe chantée et beaucoup de ferveur 
parmi les paroissiens.
Après-midi relax après un petit détour par un 
resto.
Le soir on retrouve le reste de la famille : frères 
et sœur. Moui, la maman qui a subi un double 
pontage quelques jours avant mon arrivée 
manque. 

Voyage de l’autre côté de la terre
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31/12/18 on prépare le pique-nique pour le feu 
d’artifice du soir, il faut être sur place quatre 
heures avant pour accéder à la ville. Il pleut à 
verse.
Impossible de décrire les sensations que me procure ce 
feu d’artifice, c’est simplement indescriptible, je ne trouve pas les 
mots pour vous expliquer, ceux qui ont vu des reportages à la TV ne 
peuvent même pas imaginer le spectacle.
Sydney est la première Ville au monde à passer en 2019.
1/01/19 Magnifique journée très chaude 38° : une seule solution la 
piscine, en plein air bien sûr (Photo sur le site). 
Au-dessus de nous le « Harbour Bridge ».

Durant la semaine nous avons visité Sydney en voiture à cause de l’extrême chaleur. Dans de beaux 
centres commerciaux (Queen Victoria building), nous sommes montés au sommet de la plus haute 
tour de Sydney (293,3 m) pour un panorama de la ville sur 360° .
Et toujours… midi et soir les repas se prennent dans un resto ou un snack.

Durant mon séjour j’ai dîné 
ou soupé dans un grand 
nombre de restos asiatiques 
: coréen, chinois, thaï, cam-
bodgien…., et quelques Euro-
péens : grec, italien français 
et belge. Nous avons été aux 
Blue Mountains (parc natu-
rel), à la plage de Bondy et le 
Paddy’s market à Chinatown 
et j’en passe et des meilleures.
La semaine prochaine nous 
descendrons plus au sud de 
Sydney sur la mer de Tasma-
nie au plus près de l’antarc-
tique, vers Melbourne capi-
tale sportive de l’île.

Suite dans le prochain Bulletin.
Si les photos vous intéressent, vous pouvez toutes les voir sur mon site Facebook
                                                                                                    
         Danièle Vandezande

Voyage de l’autre côté de la terre

https://my.pcloud.com/publink/show?code=kZBPVU7ZbxH2xb4GwmBCjOMa4lDhXh1pLaNk
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Ce mercredi 24 avril nous avons eu l’honneur d’accueillir Barbara 
Abel. « La reine belge du thriller » a fait paraitre son premier roman 

(L’instinct maternel) en 2002 et depuis elle est devenue une habituée des têtes 
de gondole qui a su se faire une place dans le genre considéré il y a quelques an-

nées encore comme une littérature mineure. 

Avec son dernier opus, « Je t’aime », Barbara Abel explore (à nouveau) le cercle familial à priori 
sans histoires, un de ses thèmes favoris, et parvient à semer le malaise à partir d’un événement 
anodin qui va nous entraîner dans un engrenage sans retour possible. 

Derrière sa sympathie, son accessibilité et son beau sourire, se cache une des âmes les plus noires 
du polar belge qui nous entraîne dans un suspense psychologique où il n’y a pas de méchants…..
on assiste à la décomposition d’un amour qui évolue vers la haine ….

Ce fut une très belle soirée pour la cinquantaine de lecteurs conquis ou curieux. Et une invitation 
à découvrir ou (re)lire les romans de cette auteure. 

On se donne rendez-vous dans un mois pour la rencontre avec Jérôme Colin (22mai) !

                            Carine Jossart

Soirée littéraire 
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Soirée littéraire. Invitée : Barbara Abel, qui nous présente son dernier 
roman, “Je t’aime”. Roman de toute évidence noir, très noir.

Barbara Abel n’est n’est pas une personne “noire”, ni même sombre. Elle est 
sympathique, ouverte. Elle répond en toute franchise aux questions de Nadine.
Sur son roman, ses personnages. Son parcours de vie, et son parcours d’écrivain. Sur la diffi-
culté de vivre de sa plume. Sur ses relations avec le réalisateur qui a mis un de ses livres en scène 
(en donnant à son film le titre d’un autre livre de l’autrice... euh... pardon ? On se moque du 
monde ?). Sur la chance, aussi, qui lui a permis d’être éditée. Sur des aspects méconnus du 
métier d’écrivain (se documenter, bien entendu, mais aussi... courir foires et salons...). Elle nous 
a offert une soirée aussi intéressante que sympathique.
Je ne lirai sans doute pas son livre. Il y a des sujets (non, pas “la drogue”) qui me touchent de 
trop près pour que j’aie envie de m’y confronter en lisant. Mais Barbara Abel a bien défendu son 
oeuvre, et j’espère que cette oeuvre trouvera son public parmi les lecteurs du PIT.
        
         Michèle Heyns

Soirée littéraire 

https://my.pcloud.com/publink/show?code=kZhPVU7ZbIx1jAsODIJFSfy7I1DzbJzYlSK7
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Nos réunions se suivent mais ne se ressemblent pas.

Sauf pour fêter nos anniversaires !

Et ce mois de mars, nous avons fêté : Ginette, Fanny, Liliane, Jeanne et Betty.
Et certaines nous ont réservé la surprise d’apporter de succulents gâteaux, à nous en lécher les 
doigts.
Et privilège des 90 ans et plus , un beau bouquet leur est offert.

Un de ces mardis de mars, Maud, responsable de la décoration du Foyer et Carine sont venues 
nous faire travailler !!!
Mais non, . . . elles sont venues nous apprendre à confectioner des fleurs (oeillets) au départ de 
mouchoirs en papier.
Et la semaine suivante, nous les avons fait prendre couleur.

Vous pourrez les admirer orner les murs du Foyer, lors du prochain «Souper du Printemps» 
du 18 mai prochain.

Nos après-midi se terminent toujours par des parties de Bingo et les gagnantes peuvent se choisir 
un petit cadeau, au choix.

Pour le mois prochain, nous avons d’autres projets en tête.

  Myriam 
Exceptionnelment pas de réunion le 7 mai !

PS. Un petit coucou à notre copine Nelly, qui est tombée et s’est demi le poignet. Elle est dans le 
plâtre pour quelques semaines.
Nous lui envoyons toute notre sympathie et lui souhaitons une rapide guérison.

Amicale du mardi

https://my.pcloud.com/publink/show?code=kZUgVU7ZWlKx3mOVHFhbrheTmYyNr4PpkSqy
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Jérôme Colin
le Mercredi 22 Mai 2019 à 20h00

Dans le cadre de ses soirées littéraires,

La Bibliothèque Loisirs
a le plaisir de recevoir

Streekbaan 195 • 1800 Koningslo-Vilvoorde
Entrée libre

avec la complicité 
de Carine Jossart

Cover Colin - 05-2019.indd   1 3/03/19   21:08



26 Nouveautés en Bibliothèque

             Mai 2019  
  

ROMANS  
  
Michel Bussi   J’ai dû rêver trop fort
Tracey Chevalier   Le nouveau 
Delphine  de Vigan   Les gratitudes
David  Foenkinos  Deux sœurs
Raphaëlle Giordano  Cupidon a des ailes en carton 
Armel Job   Une drôle de fille 
Agnès Martin-Lugand Une évidence
Guillaume Musso   La vie secrète des écrivains
Amélie Nothomb  Cosmétique de l’ennemi
RosellaPostorino  La goûteuse d’Hitler
Yann Queffélec  Les noces barbares
Edward Rutherfurd  Russka
GilbertSinoué  Le royaume des Deux-Mers
Magda Szabo   La porte 
Pramoedya Ananta Toer  Une empreinte sur la terre 
Philippe  Val  Tu finiras clochard comme ton Zola 
  
THRILLERS / POLICIERS   
  
Michaël Connelly  Les dieux du verdict 
Effel    Le dragon déchaîné
Mary  Higgings Clark Une seconde chance 
Preston & Child   Fièvre mutante 
  
PHILOSOPHIE  
  
Régis  Airault  Faire une pause dans sa vie
Béatrice Millëtre   Le livre des bonnes questions à se poser pour avancer dans la vie
Isabelle Gauducheau  
& Mary Laure Teyssedre Les 5 blessures de l’âme 
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Livre épinglé

Sept histoires pas très 
catholiques               Armel Job

Armel Job fut parmi les premiers écrivains 
invités à nos soirées littéraires. A la question 

de l’un des participants très intrigué par la débor-
dante imagination de l’écrivain, celui-ci voulut 
s’en défendre, car dès l’instant où il apprenait l’un 
ou l’autre fait vécu dont il était, du reste, parfois 
témoin, il s’empressait de le conserver, bien au 
frais, dans ce qu’il appela son « garde manger ». 
Plus tard, l’un de ses livres en portera certaine-
ment quelques traces. On sait maintenant que, né 
une plume à la main, lorsqu’une idée lui venait il 
n’hésitait pas à la saisir, lui donner corps de façon 
approximative pour, plus tard, en faire quelque 
chose de plus abouti. Ainsi sont nées les 7 nou-
velles réunies sous le titre de « Sept histoires pas 
très catholiques ».
Armel Job qui mit fin à sa carrière d’enseigne-
ment  (son dernier poste fut celui de directeur au 
petit séminaire de Bastogne) pour se consacrer 
exclusivement à l’édition est un fin connaisseur 
de la vie et des gens des villages de la Haute Ar-
denne. La majorité de ses romans y trouvent leur 
cadre, mais voici que dans le genre littéraire qu’est 

la nouvelle il parvient en 
quelques pages à resserrer 
l’action, lui éviter les che-
mins de traverse pour saisir 
l’essentiel.
Dans les années qui ont suivi la guerre dont beau-
coup de familles portaient encore les stigmates, 
les secrets, tous différents marquaient les villages. 
Ils étaient entretenus par l’un ou l’autre « qui sa-
vait » ou « qui avait vu… ».  Comme par hasard 
les notables, curé (en tête celui-là), notaire, méde-
cin, gros commerçant, jalousés par les uns consti-
tuaient les cibles de choix pour les « cancans » des 
autres. On s’en doute, il s’agit là d’un terrain un 
peu idéal pour Armel Job qui pourra y déployer 
son grand talent de conteur d’histoires. Ce qui au 
fil des ans s’ancrera dans la mémoire populaire au 
point de devenir une légende qui servira de pré-
texte à ces nouvelles, car ils sont bien des habi-
tants qui prennent part à ces tragi-comédies.
A titre d’exemple la première de ces 7 nouvelles 
« Le Dolmen ». Le village de Wéris possède cette 
curiosité propice à alimenter les légendes. Ar-
mel Job va utiliser cette curiosité archéologique. 
Après, pure supposition, avoir ajouté quelques 
amours coupables il offrit son très relatif confort à 
la naissance du mécréant qu’était l’Oncle Achille. 
De nouvelles en nouvelles les personnages vont se 
croiser comme les jetons sur l’échiquier.
Le style d’Armel Job fera le reste, caustique, amou-
reux de ses personnages.
Un vrai régal que ce livre. Le lecteur va se trans-
porter dans les brumes ardennaises, les pieds bien 
au chaud près d’un poêle crapaud et le nez dans 
une mousse d’Orval.
   Claude Eugène

Dans le jardin de nos livres 843JO14
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L’agenda a été arrêté au 28 avril. Les dernières informations 
actualisées  se trouvent sur le site :  www.pit68.be

http://pit68.fr.fo/calendar/index.html
http://

